



Jésus-Christ est Dieu !

“ Je me connais en hommes et je vous dis que Jésus-Christ était plus qu'un homme ! Quelle différence entre lui et les prétenus fondateurs de religions ! Autant tout ce qu'a fait le Christ est d'un Dieu, autant rien n'apparaît chez eux qui ne soit d'un homme. L'action de ces philosophes ou politiques fut bornée à leur vie, et ce fut de leur vivant qu'ils établirent leur culte à l'aide des passions, avec la force et à la faveur des événements. Le Christ attend tout de sa mort : est-ce là l'invention d'un homme ? Combien d'années l'empire de César a-t-il duré ? Combien de temps l'enthousiasme des soldats pour Alexandre s'est-il soutenu ? Ils ont jouis de ces hommages, un jour, une heure, le temps de leur commandement et au plus de leur vie ? Concevez-vous un mort, faisant des conquêtes avec une armée fidèle et toute dévouée à sa mémoire ? Concevez-vous un fantôme qui a des soldats sans soldes, sans espérance pour ce monde-ci, et qui leur inspire la persévérance et le support de tous les genres de privations ! Telle est pourtant l'histoire de l'envahissement et de la conquête du monde par le Christianisme ; voilà le pouvoir du Dieu des chrétiens, et le perpétuel miracle de la foi et du gouvernement de son Eglise. Les peuples passent, les trônes croulent, et l'Eglise demeure ! Quelle est donc la force, qui fait tenir debout cette Eglise assaillie par l'océan furieux de la colère et des mépris du siècle ?... Mon pauvre Bertrand, si vous ne comprenez pas après cela que Jésus-Christ est Dieu, eh bien ! j'ai eu tort de vous faire général.

NAPOLÉON I^{er}

